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ЖЕНЩИНА – «СТАБИЛИЗАЦИОННЫЙ
ФОНД» ЛЮБОГО МУЖСКОГО
КОЛЛЕКТИВА. БУДЕТ РАСТИ 
И КОЛИЧЕСТВО ЖЕНЩИН В ПОЛИТИКЕ

От первого лица
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-З инаида Федоровна, вы прошли
большой путь - от учителя до
сенатора. Оглядываясь назад,

как бы вы определили его: это цепочка
случайных совпадений или тщательно
вычерченная линия закономерностей?

- Не раз подобный вопрос задавала
самой себе. Ответом на него могут
стать слова одного из древних мудре-
цов: «Закономерность проявляет себя
через цепочку случайностей». Я никогда
не сворачивала с того пути, который из-
брала для себя, и всегда занималась
любимым делом.  Окончив педагогиче-
ский институт, работала в школе учите-
лем, затем завучем. Перейдя на комсо-
мольскую работу, занималась пробле-
мами детей и школьных учреждений.
Долгие годы возглавляла отдел уча-
щейся молодежи ЦК ВЛКСМ. Затем ра-
ботала в Детском фонде. Когда меня
избрали депутатом Московской город-
ской думы, сосредоточилась на соци-
альных вопросах, в круг которых, есте-
ственно, входили и вопросы образова-
ния. Выдвижение в члены Совета Феде-
рации от Москвы восприняла как  боль-
шое доверие москвичей и депутатского
корпуса столицы. Чисто по-человечески
оно меня очень порадовало. Это оче-
редной этап в моей жизни, и этап весь-
ма важный.

Скажу откровенно: считаю себя сча-
стливым человеком! Я не из тех, кто от-
рекается от прошлого. Это не только
работа, друзья, но и уроки, которые я
восприняла от своих родителей. Все
лучшее, что есть во мне, -  от них. И ес-
ли печалюсь и грущу, то лишь об од-
ном: жаль, что не дожили до этого дня
мои родители. Думаю, они бы за меня
порадовались...

- До того как вы стали членом Сове-
та Федерации, вас дважды избирали
депутатом Мосгордумы. Где сложнее
работать?

- Мне кажется, что более уместно го-
ворить о специфике работы в Совете
Федерации. Для любого вида деятель-
ности требуется определенный период
адаптации. На взгляд человека, далеко-
го от политики, никакой разницы между
работой депутата Московской думы и
члена Совета Федерации нет: то же за-
конотворчество. Но, едва попав в стены
Совета Федерации, ощущаешь на своих
плечах еще большую ответственность.
Ведь по существу мы с коллегами опре-
деляем судьбу любого федерального
закона. Точку после нас ставит только
Президент РФ. Да и круг задач, которые
приходится решать сенаторам, гораздо
шире. Ведь окончательное голосование
по закону – лишь видимая часть той
большой работы, которая предшество-
вала его принятию.

С самого начала моей работы в верх-
ней палате я постоянно чувствую под-
держку моих коллег-сенаторов. И это
дает дополнительный импульс в рабо-
те. Вместе с Олегом Толкачевым мы
представляем в Совете Федерации сто-
лицу. С одной стороны, Москва – такой
же субъект Федерации, как и осталь-
ные 89 российских регионов, с другой
– это самый крупный субъект, на кото-
рый смотрит вся Россия. Роль столицы
в жизни всей страны - и экономиче-
ской, и социальной - невозможно пере-
оценить. Я хорошо знаю проблемы Мо-
сквы, особенно те, что касаются обра-
зования, социальной поддержки мате-
ринства и детства, положения работни-
ков бюджетной сферы, где в основном
работают женщины. Будучи депутатом
Мосгордумы, принимала участие в раз-
работке городских законов, которые
защищали интересы семьи, детей и
женщин в сложных условиях не вполне
цивилизованного российского рынка.

Сегодня, когда мне приходится зани-
маться законотворчеством на более
высоком, федеральном, уровне, важно
делать все, чтобы федеральные зако-
ны, которые, конечно, обязательны и
для столицы, не снижали уровня соци-
альной поддержки москвичей, отстаи-
вать право столичного правительства
расходовать средства городского бюд-
жета на социальные нужды.

- В Совете Федерации сенаторы-жен-
щины составляют явное меньшинство.
Чувствуется ли женская рука в высшем
законодательном органе России?

- Женщин в Совете Федерации лишь
10 из 178 сенаторов. Это немного, но
их активная деятельность у всех на ви-
ду. Ведь женщина – «стабилизацион-
ный фонд» любого мужского коллек-
тива. Как известно, способность дого-
вориться развита у женщины гораздо
выше. А современная политика невоз-
можна без компромиссов. Полагаю,
что со временем количество женщин-
политиков в России будет расти – тако-
ва общемировая тенденция. Это, я счи-
таю, добрый знак в развитии человече-
ства.

- И все же пока в России в отличие от
Европы так мало женщин на вершинах
власти. Почему?

- Возможно, по России женщин-поли-
тиков и меньше, чем в  некоторых евро-
пейских странах. Но не могу согласиться
с этим утверждением, если говорить о
Москве. Женщины-политики в столице
блестяще проявили себя в решении
серьезных задач. Среди них члены пра-
вительства  Людмила Швецова, Любовь
Кезина, Ирина Рабер.

- Как домашние относятся к вашим
сенаторским обязанностям? Не сокра-
щает ли работа время общения с семь-
ей?

- Младшее поколение домашних – у
меня трое внуков, – узнав, что я перехожу
на другую работу, обрадовались: «Бабуш-
ка, теперь ты не будешь так занята и ста-
нешь почаще к нам приезжать!» Самые
маленькие, Женечка и Денис, поначалу и

не поняли ничего. Но внучка Саша по-
старше, ей 13 лет. Вот ей-то я сразу рас-
сказала, что это за новая работа у меня,
чем буду заниматься. Теперь она объяс-
няет братьям: «Наша бабушка еще боль-
ше будет занята. Потому что раньше она
заботилась только о Москве, а теперь –
обо всей России». Дочка – по профессии
педагог-психолог – всегда готова помочь.
Понимает и поддерживает.

Для меня семья и работа – основные
слагаемые жизни. В семье нас всегда
примут такими, какие мы есть, с победа-
ми и поражениями, со всеми достоинст-
вами и недостатками. Любая радость в
нашей семье, любой успех  - это наша об-
щая радость. И переживания, как их ни
скрывай, тоже общие. Я очень скучаю по
своим внукам, безумно люблю их, почти
все свободное время стараюсь проводить
с ними. И балую их, конечно. Как любая
бабушка. В общем, у меня обычная
семья.

- Во времена СССР много говорилось
о рабочих трудовых династиях. В пос-
леднее время появились династии поли-
тиков. Как вы относитесь к этому фено-
мену?

- Позволю  себе высказать, возмож-
но, необычную точку зрения. Профес-
сия политика в чем-то схожа с профес-

сией актера. Прежде всего тем, что она
публична. И актер, и политик всегда на
виду. Отсюда второе сходство: работа в
обеих профессиях оценивается наро-
дом. И когда кто-то начинает халтурить,
это сразу бросается в глаза. Актера ос-
вистывают, политика прокатывают на
выборах. Если человек ничего собой
лично не представляет - ни папа, ни ма-
ма ему не помогут. В политике доверия
родителей маловато, требуется доверие
народа. Пусть будут трудовые династии,
хорошие и разные, пусть даже и поли-

тические. Главное - чтобы не обманыва-
ли доверия людей.

- В последнее время много говорится
о защите прав детей. Как мы можем от-
стоять их права? Что для этого надо
сделать?

- Замечу: в ряде регионов об этом не
только говорится, но и много делается.
Например, в Москве. Одно из подтвер-
ждений этому - принятие закона города
Москвы «Об уполномоченном по правам
ребенка».  Не без гордости называю его
своим детищем. Но принять закон – пол-
дела. Главное – добиться, чтобы он рабо-
тал. Теперь, когда деятельность уполно-
моченного на виду, когда ежегодно со-
ставляется подробный доклад о положе-
нии с правами ребенка в столице, можно
с уверенностью сказать, что этот демо-
кратический институт во главе с Алексе-
ем Голованем в Москве состоялся.

Недавно в столице прошла общерос-
сийская конференция уполномоченных
по правам ребенка. В ее работе приняли
участие представители 56 регионов Рос-
сии. Пока только в Москве уполномочен-
ный работает в соответствии со специ-
ально разработанным законом. Где-то ап-
парат уполномоченного начал работать
по распоряжению губернатора, где-то -
по постановлению местного правительст-
ва... Я убеждена: в России должен быть и
федеральный уполномоченный по пра-
вам ребенка. Да, в стране масса проблем,
постоянно и повсеместно нарушаются
права взрослых. Однако дети – особая ка-
тегория, требующая более пристального
внимания. Они беззащитны, но с ними
связаны все наши надежды. Там, где на-

рушаются права ребенка, меры по их за-
щите должны приниматься самые опера-
тивные. Недавно идея принятия Феде-
рального закона «Об уполномоченном по
правам ребенка» была озвучена моими
коллегами - сенаторами на встрече с Пре-
зидентом страны Владимиром Путиным.

- Известно, что, несмотря на предель-
ную загруженность, вы успеваете зани-
маться и благотворительной деятельно-
стью. Как вам это удается?

- Тринадцать лет назад создан центр
народной помощи «Благовест». Я стояла
у истоков «Благовеста» и все эти годы
возглавляла его на общественных нача-
лах. Но по возможности стараюсь этот
факт особо не афишировать. Мое твер-
дое убеждение: доброе дело должно
быть тихим, о благотворительности не
надо кричать на всех углах. Я исхожу из
того, что в благотворительности главное
не масштабные акции, но каждодневная
работа: распределение посылок, перевод
денежных средств, моральная поддерж-
ка. С избранием меня членом Совета Фе-
дерации в работе центра никаких измене-
ний не произошло. В «Благовесте» есть
свои исполнительные органы, и функци-
онирует он в давно сложившемся режи-
ме. Там работают на штатной основе не-
сколько человек, а в основном мы опира-
емся на помощников-волонтеров.

Например, сейчас центр готовится к
организации летнего отдыха и оздоров-
ления социально незащищенных детей.
В этом году планируем отправить на от-
дых около полутора тысяч ребят - в са-
натории и оздоровительные лагеря «Ор-
ленок», в Анапу, в Словению. По этому
поводу принято соответствующее поста-
новление правительства Москвы. Кста-
ти, мы накопили немалый опыт в орга-
низации подобных мероприятий. За го-
ды деятельности «Благовеста» на раз-
личных курортах отдохнули более 25 ты-
сяч детей. А в центр пришли новые лю-
ди, в том числе много молодежи. 

- Чем вы занимаетесь на досуге? 
- Основную часть своего свободного

времени предпочитаю уделять семье, об-
щению с внуками. Жаль только, что тако-
го времени у меня мало. Конечно же, я
принадлежу к читающему поколению.
Мои литературные симпатии на стороне
русской классики. К сожалению, телеви-
дение сегодня не обогащает, а чаще оту-
пляет ум и сушит душу. Предпочитаю, ко-
гда есть возможность, более здоровые
формы культурного досуга – хожу в те-
атр или на концертные программы. Люб-
лю петь. Люблю лепить пельмени. Люб-
лю дарить цветы. Без целлофана...

Беседу вела
Галина ЗАЙЦЕВА

ВСЕГДА РАБОТАЮТ ДЛЯ ВНУКОВ
Сенаторы-женщины, какие они?
Мы понимаем, что разные. Но что
представляют собой женщины,
заседающие в Совете Федера-
ции, верхней палате парламента
России? Справедливо ли утвер-
ждение, что в российской дейст-
вительности  женщина-политик –
фигура все еще экзотическая, не
ответ на вызовы времени, а ско-
рее дань ему?  На  эти и другие
вопросы накануне 8 Марта  отве-
чает  Зинаида ДРАГУНКИНА, член
Совета Федерации  от города Мо-
сквы. 

ЖЕНЩИНЫ В ПОЛИТИКЕ
Зинаида ДРАГУНКИНА:
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Сорок пять лет - цифра сама по
себе внушительная, но когда ею
измеряется педагогический стаж,
то годы кажутся одушевленными.
Ведь каждый из них - это новые
мальчишки и девчонки, которым
ты открываешь красоту родного
языка, силу мысли, мудрость луч-
ших спасателей земли Русской.
Впрочем, дело учителя - откры-
вать, а дело ученика - постигать и
продолжать открытое. Научить
этому - тоже искусство учителя.
Лидия Георгиевна Шевченко вла-
деет им в полной мере. Пятнадцать
лет из 45 она работает в одной и
той же школе - школе № 3  Юго-
Западного округа столицы. И глаза
благодарных учеников - вчераш-
них и сегодняшних - лучшее зерка-
ло, в котором она видит отражение
своей щедрой, отданной им души.

Николай АЛЕКСЕЕВ

ЦВЕТЫ
НА ПОРОГЕ ВЕСНЫ

Наталья Вячеславовна Гаранина
возглавляет ООО «РСТ «Даниловский»
- одну из организаций Южного округа,
обслуживающих жилищный фонд.
Получив профессию строителя, она
стала техником-смотрителем РЭУ. И
вся ее дальнейшая жизнь оказалась
связанной с коммунальным хозяйст-
вом столицы. Окончила Институт жи-
лищно-коммунального хозяйства, и
сейчас сплав образования и опыта по-
зволяют ей успешно вести бизнес, уп-
равлять коллективом. В семье Гарани-
ных подрастает дочь Настя. В канун
весны - 27 февраля - Наталья Гарани-
на отметила и свой день рождения.
Муж по традиции подарил ей люби-
мые цветы. Огромный букет...

Петр  ПОЛЫНОВ

ЯЗЫК ДУШИ, ЯЗЫК РОДНОЙ ЗЕМЛИ
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